

Fecha: 02-06-2025
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: De la "refundación" de las policías al homenaje a las Fuerzas de Orden: cómo cambió el discurso de Boric

Pág.: 5
 Cm2: 781,6
 VPE: \$ 10.267.288

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida



NUEVO MINISTERIO.— El ministro de Seguridad Pública, Luis Cordero, cuya cartera se creó recientemente, cuando ingresaba ayer al salón plenario del Congreso.

Expertos analizan anuncios e hitos de cuenta pública en materia de seguridad

De la "refundación" de las policías al homenaje a las Fuerzas de Orden: cómo cambió el discurso de Boric

Exautoridades cuestionaron su anterior rol y el de "su coalición en la deslegitimación de la fuerza pública". También, que hiciera "propios logros legislativos aprobados con los votos en contra de gran parte de la coalición de gobierno".

L. CRUZAT Y E. CANDIA

La de ayer fue su última Cuenta Pública y el Presidente Gabriel Boric comenzó poniendo en el centro de su discurso la seguridad. Sigue siendo uno de los temas que más preocupa a la ciudadanía —de acuerdo a distintas encuestas— y también un respecto del que el mandatario ha debido cambiar. Cuando todavía era diputado, en febrero de 2021, posestallido y ospandemia, cuando la delincuencia y la migración irregular impactaban la vida cotidiana de las personas, publicaba en Twitter —hoy X— duras palabras contra la policía uniformada. "Refundar Carabineros ahora. Lo hemos exigido hace más de un año", se lee aún en su cuenta.

En su programa de gobierno, la idea se mantuvo, pero año a año la crisis de seguridad parecía profundizarse, la instalación del crimen organizado, el aumento de los homicidios y la violencia no retrocedían.

Fue así que decidió que no iba a "refundar", sino que impulsaría una reforma a las policías —aunque ayer esta iniciativa no fue mencionada— y ya el año pasado el tono comenzó a mutar. Recorrió a sus mártires y este fin de semana, aunque solo dio 14 minutos a esta materia, dejó tiempo para "homenajear" su trabajo.

Pilar Giannini, exjefa de la División de Seguridad Pública, cuestionó que se "despidiera una oportunidad histórica para impulsar una reforma integral a las policías. Una verdadera modernización no puede basarse únicamente en aumentar la dotación de personal, sino que debe incluir mejoras estructurales en formación y un gasto público eficiente en tecnología e inteligencia" para enfrentar la delincuencia.

Tampoco el Ministerio Público —que investiga el caso Convenios— tuvo espacio en el discurso.

■ Critican que su coalición deslegitimara la fuerza pública

El mandatario puntualizó que "en este camino, que es largo y difícil, Carabineros de Chile, la PDI (Policía de Investigaciones), y las

Fuerzas Armadas han sido piezas fundamentales y, por ello, les rindo homenaje, por su compromiso cotidiano, muchas veces silencioso y siempre arrisgado por protegernos".

Sus palabras sorprendieron a algunas exautoridades de oposición y expertos. El exsubsecretario del Interior Juan Francisco Galli recordó que en el pasado "reivindicó el estallido validando la violencia que sufrieron muchos chilenos, incluyendo la ejercida contra las policías. Más allá de elogios retóricos a Carabineros, no hizo, ni nunca ha hecho, ninguna reflexión sobre el rol que tuvo él y su coalición en la deslegitimación de la fuerza pública y en el retroceso que ello significó para el asentamiento del crimen organizado".

También Daniel Rebollo, investigador de Libertad y Desarrollo, advirtió: "Cuando escuché al Presidente agradeciéndole a Carabineros se me vienen a la memoria los intentos por refundar a la institución que, hace poco tiempo, lideraron personas de su sector, incluyéndolo a él (...) La verdad, me parece poco genuina su conversión".

Sobre resultado en el ámbito de la seguridad pública, el Presidente sostuvo: "Hemos logrado romper la curva de la tasa de homicidios al alza que venía hace años en ascenso". Si bien no entrega una cifra, el Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados arroja que la tasa de asesinatos fue de 6,7 en 2022, de 6,3 en 2023 y de 6,0 el año pasado. Así, en esos últimos tres años se registraron 1.330, 1.249 y 1.207 casos.

Para el exsubsecretario del Interior Felipe Harboe, "es mediocre celebrar que en 2024 hubo 1.207 personas asesinadas y en los 3 primeros meses del año 5.116 delitos al día".

■ El problema de la migración irregular, pese a cifras entregadas



AGRADECIMIENTOS.— El mandatario hizo un visible reconocimiento en su alocución al trabajo de las Fuerzas Armadas y de Carabineros.

A su vez, Boric afirmó que "durante nuestro gobierno ha habido un descenso de 48% en la migración irregular, que fue uno de los malos legados del gobierno anterior". A la anterior administración le tocó el estallido y la pandemia, que habría impactado en el control de las fronteras.

Desde Presidencia indicaron que ese dato

se basa en el indicador de denuncia y auto-denuncias por ingresos a través de pasos no habilitados. Explicaron que, según cifras de la PDI, en 2021 hubo 56.586 personas y en 2024 se lograron reducir a 29.269.

Sin embargo, Giannini cree que "uno de los aspectos más preocupantes son los resultados de las políticas migratorias". En ese marco, dice que hay otras cifras que dan cuenta del "fracaso en el control de la migración irregular. Solo por mencionar un aspecto, descartar la soberrepresentación de extranjeros en el sistema carcelario, que alcanza casi el 16% de la población penal". Lo anterior, "pese a representar solo el 9% de la población nacional. Además, este grupo concentra una proporción alarmante de delitos violentos".

Por su parte, Pía Greene, académica de la Universidad San Sebastián, comenta sobre

estos números que "dicen que ha disminuido un 48% de inmigración irregular, pero eso no te indica que tenga una relación directa con la criminalidad".

Mientras que para Galli es otra contradicción. "Fueron ellos, como diputados del Frente Amplio los que recurrieron al Tribunal Constitucional (TC) para evitar las expulsiones y aumentar los derechos de los migrantes irregulares. Entonces, hoy resulta irrisorio que apunte a otros por la incapacidad para controlar la irregularidad. Pese a todos los esfuerzos, este terminará siendo el Gobierno con más homicidios y con más inmigración clandestina".

■ Valoran nuevas leyes, pero su sector votó contra algunas de estas

Otro ítem en seguridad fueron las nuevas y próximas leyes. "Este mismo Congreso ha aprobado más de 60 leyes que han permitido modernizar nuestra institucionalidad ante las nuevas formas del delito, y la mayoría de estas iniciativas ha tenido apoyo transversal. Ahí están la Ley Antiterrorista, las técnicas investigativas, la tipificación del robo de madera, la mayor dureza con la reincidencia, el nuevo Ministerio de Seguridad Pública o la modernización de la Ley Antiterrorista. Pero aún falta, y en particular me refiero a la ley de inteligencia económica: es urgente perseguir la ruta del dinero del crimen organizado, y permitir que se levante el secreto bancario. No se puede pedir en la mañana más eficacia ante el crimen organizado y votar en contra de levantar el secreto bancario en la tarde", dijo el mandatario.

Subrayó que "falta aún la aprobación de la Defensoría de Víctimas que requiere un último esfuerzo: insto a este Congreso a darle celeridad".

Aldo Vidal, general (r) de Carabineros, afirmó, además, que "respecto a la creación del Ministerio de Seguridad Pública, es una iniciativa de hace muchos años, que en este Gobierno finalmente se concreta, pero que parece muy prematuro hablar de algún resultado o efecto en su implementación. Habrá que esperar a saber si su creación y desarrollo permiten cambiar los problemas de inseguridad que hoy nos afectan".

Por su lado, Rebollo calificó como positiva la aprobación de numerosas leyes. Sin embargo, comentó que "el mandatario omite el hecho que en varias de estas su propio sector votó en contra, por ejemplo Ley Nain-Retamal". Asimismo, dice que "es bueno recordar que algunos de estos proyectos fueron iniciativas del gobierno anterior" (como la Defensoría de las Víctimas) y si no fuera por la obstaculización de quienes están hoy en La Moneda, podríamos haber contado con ellos antes", uno de estos, ejemplifica, es la "Ley de Robo de Madera".

Algo similar apunta Harboe, le llama la atención "el hacer propios logros legislativos aprobados con los votos en contra de gran parte de la coalición de gobierno".

■ Seguir la ruta del dinero

Un punto ligado a la persecución del crimen organizado tiene que ver con facilitar el alzamiento del secreto bancario. El Mandatario comentó que "aún faltay, en particular, me refiero a la Ley de Inteligencia Económica, porque es urgente perseguir la ruta del dinero del crimen organizado y permitir que se levante el secreto bancario". En esa línea, cuestionó que "no se puede, estimados congressistas, pedir en la mañana más eficacia ante el crimen organizado y votar contra levantar el secreto bancario en la tarde".

Greene advierte que, si bien "sacaron muchas leyes en conjunto con la oposición, el Presidente nombra especialmente la Ley de Inteligencia Económica, que estoy de acuerdo con el que es fundamental", pues es necesario para "abordar la ruta del dinero y llegar al fondo del crimen organizado". Sin embargo, afirma que el mandatario "no mencionó el Sistema de Inteligencia del Estado" y recordó que está pendiente "desde el 2018 y varias personas que son oficialistas no la han querido sacar". Entonces, puntualiza, "está bien que queramos marcar un punto, pero tenemos que marcar el otro. La inteligencia es fundamental, completa, si queremos abordar el material de crimen organizado. No solamente la inteligencia económica".

Otro elemento que advirtieron especialistas, en relación con la violencia en los estadios, es que se menciona a los clubes y la ANFP, pero no a las barras bravas.